

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cadiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 8'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## La verdadera educación

El hombre debe aspirar a un progreso, a un mejoramiento en los órdenes físico-intelectual y moral, y la educación, puede fácilmente realizar esas aspiraciones.

Lo primero a que se ha de atender en un niño es a su desarrollo fisiológico, dotándole por medio de la gimnasia de músculos fuertes, procedimiento eficaz para hacerle refractario a las enfermedades.

Antes de dar por terminada la tarea acabada de indicar, surge otra de mayor importancia, y es la de procurar el desenvolvimiento de la inteligencia, dotando a esta de esos conocimientos que son necesarios para que un ser humano alcance fama de ilustrado, y de los indispensables para hallarse en posesión de un oficio, de un arte, ó de un título profesional.

Por supuesto que los esfuerzos de los profesores deben ser encaminados a inculcar el sentimiento moral en el espíritu de los alumnos, obligando a éstos a rechazar el influjo de la ociosidad y de los vicios con energía, y a prestar constantemente atención a los mandatos de la conciencia.

Fácil es excluir de la enseñanza todo lo que tenga el carácter de utilitarismo; pero para que la educación sea tan completa que abarque todos los puntos tratados en este ligero trabajo, es de necesidad absoluta que los padres primero y los maestros después, realicen sin contemplaciones de ningún género la difícil labor de formar ciudadanos honrados que un día serán jefes de familia, elevando ese cargo a la altura del sacerdocio.

JOSE DEL SOLAR.

## El pesimismo

Indudablemente la nota característica de nuestro pueblo la especializa el nombre que sirve de epígrafe a estas líneas.

Y, sin embargo, Cádiz no tiene razón ninguna para ser pesimista; en un plazo de veinte años ha conseguido lo que ni aún en los tiempos de su mayor auge pudo haber soñado.

Se constituyó en este plazo de tiempo la Junta de Obras del Puerto, que ha dado por resultado que hoy tengamos el puerto que siempre se consideró como una ilusión y que la citada Junta sea la que tiene la mayor crecida subvención de todas las de España.

Fue una realidad la construcción de los Depósitos de tabacos de los mejores de la península; se estableció la línea de tranvías entre Cádiz, San Fernando y Cádiz contribuyendo a que dichos pueblos puedan considerarse como uno, y dejando aparte otros beneficios conquistados en los citados cuatro lustros, actualmente se construye el monumento a las Cortes de Cádiz, obra importantísima y que va elevándose en el lugar donde se alzaban las murallas, cuya demolición ha hecho que nuestra ciudad gane por la parte del puerto donde casi junto a las casas atracan los buques de mayor tonelaje, más del doble de lo que antes.

En todo esto, hay que confesarlo, las fuerzas y elementos individuales de Cádiz, han hecho muy poco: casi nada, y no se puede dudar que sin la protección gubernativa, no tendríamos todo lo que hoy resulta una realidad, y que ha venido sin costarle un cuarto a las clases pudientes gaditanas.

Nos duele, ¿y cómo no? que haya que decir tales verdades; pero cuando vemos

que se acentúa la nota de un pesimismo injustificado, entendemos que es deber de conciencia el salir al paso de esta perjudicial monomanía que lo que produce son daños, en vez de beneficios.

Es muy lamentable que haya que hablar de esto; más es más lamentable todavía el hecho de que pueda creerse que este es un pueblo que no sabe nada más que pedir; pero que en cambio nunca da nada.

Lamentemos nuestras desdichas, debidas a causas de orden universal; pero pensemos también que aquí, salvas las iniciativas para pedir, no hay ninguna para ofrecer y mucho menos para, crear riqueza.

En el mundo no hay más que una cosa que pudiéramos llamar el intercambio, es decir: yo doy para que tú me des. Y si Cádiz no fuera una ciudad privilegiada por su situación geográfica, al menos por el proceder práctico de sus habitantes que pueden, esto volvería ser una aldea de pescadores, como ocurrió cuando pasaron los tiempos, de la opulencia romana.

No tenemos el derecho de ser pesimistas; es propio de espíritus vulgares, ó de comparsas carnavalescas, el salir con el estribillo de «pobrecito Cádiz»; «que desgraciado eres»... porque no hay nada que lo justifique, y sobre todo, cuando parecemos derviches que nos llevamos todo el año mirándonos el ombligo.

Tendremos y tenemos muchos y muy grandes abandonos, nuestros, exclusivos, cuyos pecados purgamos; pero, por Dios nuestro ¡no pidamos peras al olmo cuando nos domina la nirvana!

Trabajemos para que podamos ofrecer, para que no se diga que todo lo queremos hecho, y más que todo sin esos pesimismo perjudiciales; pensemos que Cádiz por su situación en el mundo, pese a la apatía idiosincrásica de todos, tendrá que ser algo, aun cuando también nosotros estemos en la obligación de hacer mucho más de lo que venimos realizando.

Es triste tener que decir estas cosas; pero para que se imponga la verdad hacen falta flagelaciones, ó como decía el Sr. Silvea, operar en cuerpos vivos.

### INDUSTRIAS MARITIMAS

## Grandes Astilleros en Bilbao

### La firma del contrato

Bilbao 10.

Ha llegado a Bilbao el representante de la Constructora Naval Española, don Adolfo Navarrete, que traía poderes para firmar el contrato de arrendamiento de las marismas de la Benedicta, en el término municipal de Sestao, con objeto de construir grandes Astilleros, destinados a la construcción de grandes buques para la Marina mercante.

La escritura se firmó a primera hora de la tarde en las oficinas de la Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya.

Miden los terrenos objeto del arrendamiento, 1.278.000 pies.

Se constituye una Sociedad con capital de 12 millones de pesetas, siendo el 60 por 100 español y el resto extranjero.

*Suscribe Bilbao el 30 por 100, figurando entre los accionistas los Bancos locales y las principales entidades industriales.*

Se dará trabajo en el nuevo Astillero a unos 2.500 obreros.

Los trabajos de delimitación y replanteo comenzarán en la segunda quincena del mes actual, y seguidamente se

procederá al asentamiento de gradas y a la construcción de los locales para talleres, esperándose que en la primavera de 1916 será colocada la quilla del primer trasatlántico de los que habrán de construirse.

La Sociedad tiene contratada con la Compañía Trasatlántica la construcción de veinte buques, con un total de cien mil toneladas, por valor de cien millones de pesetas.

Además, se dedicarán los nuevos Astilleros a la carena y reparación de toda clase de buques.

Terminado el acto de firmar la escritura, fué obsequiado el Sr. Navarrete con un almuerzo, servido en la Sociedad recreativa La Bilbaina.

Después del almuerzo recibió el señor Navarrete a los periodistas, y les dijo que la construcción de los grandes Astilleros en Bilbao supone una fe ciega en el mantenimiento de la ley de Comunicaciones marítimas, a pesar de las constantes amenazas que contra ella se dirigen.

El problema de construcciones navales, siguió diciendo el Sr. Navarrete, tiene dos puntos de apoyo: la factoría de Matagorda, en Cádiz, para construir barcos pequeños, y los Astilleros de Bilbao para toda clase de buques.

El acierto de solucionar este problema con éxito es de gran importancia para todas las industrias derivadas que afectan a la náutica.

Añadió que la Sociedad Constructora cuenta, no sólo con el apoyo de la ley de Comunicaciones marítimas, sino con la esperanza de que el Gobierno resolverá el problema del crédito marítimo en el sentido propuesto por la Liga Marítima, a cuya fórmula prestan apoyo los Bancos locales de Bilbao.

## Honras fúnebres

En la Santa Iglesia Catedral se celebró ayer funeral en sufragio del alma del que fué Obispo de esta Diócesis R. P. Fray Félix M.ª de Arriete.

Terminada la Misa se cantó un responso.

Al acto asistieron el Excmo. Sr. Obispo acompañado de su capellán don José Canal y el capitular obrero don Pedro Natera.

A las nueve de la mañana en la misma Santa Iglesia Catedral se celebraron solemne funeral y misa, como día séptimo del fallecimiento del M. I. Sr. D. Manuel Añeto y Guizarro.

Celebró la Santa Misa el M. I. Sr. Arcediano D. Manuel Florez, ministrado por los señores beneficiados D. Ildefonso Flores y D. Lucas Valera.

Terminada la Misa se cantó un responso ante el catafalco con las insignias sacerdotales que se había colocado ante el presbiterio, rodeado de blandones.

Al acto asistió el Excmo. Sr. Obispo, que ocupó su sitio en el coro, revestido de capa magna.

El duelo lo presidía el hermano del finado D. Emilio Añeto y una comisión del Cabildo Catedral.

En la Iglesia parroquial de Nuestra Señora del Rosario, se celebró Misa de Requiem y responso, en sufragio del alma del Sr. D. Manuel Grosso y Romero.

Celebró la Santa Misa el Sr. Cura, D. Juan J. Machorro, ministrado por los Sres. D. Manuel Chacón y D. Francisco García Rodríguez.

Por los Sres. Gessa y Valero, acom-

pañados al órgano por el Sr. Aguirre, se cantó la Misa de Requiem de Calahorra; en la «seguentia» «Rex tremendi» de Lucena, al ofertorio «Miseremini mei» de Mozart y después de Alzar, «Verbum caro» de Verguilla.

Terminó el acto cantándose el responso solemne «Libera me», de Novas.

Al acto asistieron numerosas personas, en las que estaban representados el Banco de España, Obras del Puerto, Cámara de Comercio, Hacienda y otras numerosas entidades.

Presidían el duelo el hijo del finado D. Manuel Grosso, D. Fernando Portillo, D. Ramón Rivas y otros.

A las nueve y media, en la Iglesia Parroquial Castrense, se celebró ayer solemne funeral en sufragio del alma del excelentísimo Sr. D. Antonio M.ª Perea y Orive, Marqués de Arellano, Almirante de la Armada.

A la hora indicada empezó a cantarse la vigilia.

Celebró la Santa Misa el Capellán de Artillería Sr. Gil ministrado por los señores D. Francisco García Rodríguez y D. Felipe Bernal.

Terminó el acto cantándose un responso.

Al acto asistieron entre otros los señores D. Antonio Perea hijo del finado, don Juan Viniegra Capitán General de la Armada, Generales de la Armada D. Guillermo Camargo, D. Esteban Almeda, señor Flores y D. Juan Cano Manuel, Sr. Comandante de Marina D. Miguel Amboldy, D. Juan Lahera segundo Comandante de Marina, Sr. Conde de Villamar, D. Javier Elizalde, D. Francisco Ory, don Carlos Díaz Barral, D. Fernando Pérez Ayala, D. Sebastián Gómez y Rodríguez de Aria, D. Pedro Lacave, D. Benjamín López Aldazabal y otros muchos.

También asistieron numerosas y distinguidas señoras.

### GESTIONES

DE LA

## Cámara de Comercio

Se han cursado los siguientes telegramas:

Sobre la escala de Cádiz en los servicios de vapores de Canarias.

«Excmo. Sr. Ministro de Fomento.

Madrid.

Conocidas las actuales gestiones de la Compañía Vapores Canarias respecto determinadas concesiones sobre escala a Sevilla, esta Cámara en nombre intereses mercantiles de la localidad ruégale que en cualquier modificación a implantar subsista siempre actual escala puerto Cádiz.—El presidente accidental,

*Francisco Aramburu».*

Sobre la línea de vapores entre Cádiz y Larache:

Director general de Comunicaciones.

Madrid.

Para atender conveniencias intereses mercantiles y apoyando razonados informes jefe Correos Larache, esta Cámara Comercio ruégale encarecidamente influya valiosa intervención establecimiento línea directa vapores entre Cádiz y Larache para servicio comunicaciones.—Presidente accidental,

*Francisco Aramburu».*

Para conseguir tan justas peticiones se ha interesado el apoyo de los representantes en Certes por la circunscripción.



## NOTICIAS VARIAS

### Alzada desestimada

Por el Ministerio de la Gobernación, ha sido desestimada la alzada interpuesta por D. Francisco Atienza Mateos, mozo del alistamiento de Grazaema y reemplazo de 1913, contra acuerdo de la Comisión Mixta que desestimó la excepción determinada en el caso 2.º del artículo 89 de la Ley de Reclutamiento y reemplazo del Ejército, confirmando el acuerdo apelado.

### Enferma

A consecuencia de un parto prematuro, se encuentra enferma la distinguida señora esposa del alcalde de San Fernando, don Federico Jiménez Facio.

Lamentamos el malogro, y deseamos cordialmente el pronto restablecimiento de la enferma.

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Monserrat», llegó el martes 12 a Buenos Aires.

El «Buenos Aires», llegó el lunes 11 a New-York.

El «Alicante», salió el miércoles 13 de Santander para Bilbao.

El «C. de Cádiz», salió el miércoles 13 de Río de Oro para Dakar.

El «Montevideo», salió el miércoles 13 de Marsella para Génova.

El «Legazpi», salió el martes 12 de Colón para Curaçao.

### Junta del Arbol

En Jerez de la Frontera ha quedado constituida la Sociedad del Arbol en la forma siguiente:

Presidente, el alcalde don Julio González Hontoria.

Vocales, los señores don Angel Cabezas Muñoz cura párroco, don Félix Aranda y Caballero juez municipal, don Luis Muriel y Orozco fiscal municipal, don José Fernández Jiménez médico, don Antonio Alvarez García farmacéutico, don Francisco Timermans García veterinario y don Manuel Lagos Romero perito agrónomo.

### Cesantía y nombramiento

La Delegación de Hacienda de esta provincia, ha declarado cesante al agente ejecutivo de la segunda zona de Algeciras don José Valenzuela Corral.

Para sustituirle ha sido nombrado don José Tovar Sanjuan.

### Cobranza

La Recaudación de Contribuciones de esta provincia, hace público que la cobranza voluntaria de los recibos de industrial y utilidades accidental correspondiente al 4.º trimestre del pasado año, será durante los días 14 al 23 del corriente mes.

Así mismo en los días del 24 al 28 del mismo mes, quedará abierto el segundo periodo voluntario en la oficina de la Recaudación calle Isabel la Católica número 22.

### Penados

El Sr. Gobernador civil, recibió el siguiente telegrama:

«Director de la Prisión Central del Puerto de Santa María a Gobernador civil.

En el tren mixto de hoy han salido de esta prisión para la de Ocaña, los 37 penados comprendidos en la orden de este Centro directivo.

### Sociedad de Milicianos

La Sociedad de Milicianos Nacionales Veteranos celebrará sesión el día 17 del actual para la renovación de la Junta directiva:

### Renuncia

La Sección provincial de Pósitos de Cádiz se ha servido admitir la renuncia presentada, por el Agente Ejecutivo del Pósito de Arcos D. Juan Benítez Hernández y nombrar para sustituirle a D. Luis Carlos Cabeza y de la Plaza.

### Secretario

D. Fernando Portillo y Portillo comunica al Sr. Gobernador civil haberse po-

sesionado del cargo de Secretario de la Escuela Normal de Maestros de Cádiz, en el que se ofrece incondicionalmente.

### Real orden

De Real orden se desestima la petición que había hecho a favor de D. Antonio de la Torre, Decano del Cuerpo Médico municipal en la que se pedía el ingreso de dicho señor en la Orden civil de Beneficencia.

## Amigos del Arbol

Se reunió ayer tarde en la Sociedad Económica de Amigos del País, la Junta Directiva en esta ciudad de la Asociación Nacional «Amigos del Arbol», para tratar acerca de la próxima fiesta que tendrá lugar el día 23 del corriente, en el que celebra su fiesta onomástica, S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Presidió el acto el Sr. D. Juan A. de Aramburu é Inda y concurrieron los señores D. Arturo Marengo, D. Antonio Sardá, D. Fernando Portillo, Excmo. Señor D. Enrique Díaz Rocafull, Sra. Directora de la Escuela Normal de Maestras D.ª Concepción Varela de Losada, don Fernando García de Arbolea, D. Enrique Martínez Ingeniero jefe de Obras públicas, D. Enrique León, D. Francisco García de Sola y D. Manuel Fernández de Castro, Ingeniero jefe de Montes, Secretario de la Asociación.

Empezó el acto a las cinco y media, leyendo el Sr. Fernández de Castro el acta de la última sesión celebrada, que fué aprobada por unanimidad.

Leyóse el despacho ordinario.

El referido Sr. Secretario dió cuenta de visita que verificó ayer al Sr. Gobernador civil, a propósito de la fiesta acordada celebrar, de plantación de árboles, el día del Santo de S. M. el Rey, manifestándole el Sr. Fernández Jiménez, que la Asociación Amigos del Arbol podía disponer de los terrenos en que se levantarán las Escuelas del Ave María, ó sea en los del antiguo Jardín del Gobernador.

También ofreció el señor Gobernador civil que, por su disposición, quedarán abiertos los huecos en que se habrán de plantar los árboles.

Se plantarán próximamente 300 arbolitos, acacias órridas, casuarinas, eucaliptus y transparentes.

Serán plantados por mil niños de colegios públicos y particulares, en igual forma que se efectuó el pasado año en el Campo de las balas.

Coincidirá la fiesta del día 23 con la inauguración de las Escuelas del Ave María, y a los niños se les repartirá una soculenta merienda en preciosas cajitas de cartón en cuya parte exterior llevarán anuncios de importantes industrias y comercios de esta plaza como en el año anterior.

La Junta confía en que el importe de estos anuncios, coadyuvará desde luego, a aumentar los ingresos para atender a los gastos que la fiesta producirá.

Asistirán al acto las bandas de músicas militares de los Cuerpos de la guarnición, cuyo concurso solicitará el señor gobernador civil del Excmo. General gobernador.

Acordóse asimismo interesar donativos de cerveza, dulces y pastas, en la misma forma que en los años anteriores lo han verificado conocido industriales.

La reunión terminó después de las seis y media.

## Por Telegrafo

Madrid, 14 (varias horas.)

### Política y políticos

#### Censo de Ministros

Celebróse Consejo de Ministros en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Facilitóse la siguiente nota:

El Sr. Dato informó de que mañana empezará en el Senado la discusión del dictamen sobre la reforma de la Ley de Jurisdicciones.

Esperamos—dijo al Rey—que no ofrecer dificultades en ninguna de las dos Cámaras, aunque sí esperamos que haya bastante discusión.

Le expuse las razones que tiene el Gobierno para anteponer en el Congreso, a todo lo demás, el proyecto de ley sobre bases y construcciones navales, por ser asunto que afecta a la defensa nacional.

Mañana se leerá en el Congreso el dictamen de la comisión a dicho proyecto, empezándose el lunes la discusión.

También habló el Sr. Dato en Palacio de las zonas francas.

Dió cuenta al Rey de la agitación que esto había producido por celo muy natural en los representantes de varias provincias.

Agregó que los actos que realiza el Gobierno están demostrando que nunca ha querido favorecer a nadie particularmente, ni a ninguna región en especial.

Considerando que podría ser útil para el desenvolvimiento del país el desarrollo de los puertos francos, autorizó espontáneamente al de Cádiz, para que se estableciera en él una zona franca, como ensayo, y que diera la orientación que debía seguir el Gobierno en lo sucesivo.

Se extendió en otras consideraciones.

No podemos temer—dijo—que estallen antagonismos en las Cámaras, porque no están justificados.

Se convencerán cuando comozcan con detalles el proyecto.

Informó al Rey de las noticias recibidas del extranjero y del aspecto que presenta la guerra, así como de los comentarios de la prensa extranjera.

También le dió cuenta de los últimos telegramas de Marruecos, que no acusan novedad.

### Firma regia

Se ha firmado decreto de Gobernación autorizando al ministro para adquirir mediante concurso, solares y edificios destinados a servicios de Correos y Telégrafos.

Aprobando el pliego de condiciones para dicho concurso.

Ascendiendo a jefe de centro, a don Juan Francisco Moya.

Jubilando a don Emilio Caturla, inspector de Telégrafos.

### Firma de Guerra

Firmóse decreto de Guerra nombrando gobernador militar de Segovia al brigadier don Vicente Beliu.

Mando de la 1.ª brigada de la undécima división (Bilbao), al brigadier D. Guillermo Iturriaga.

Ascendiendo a brigadier al coronel del regimiento de León, don Luis Mayergo.

Nombrando para el mando del regimiento de León al coro el de Infantería don Alfredo Castro.

## El conflicto europeo

Una señora que ha llegado procedente de Sezanne ha traído un obús de 75 que encontró en el campo.

Lo mostró a su familia y a sus vecinos.

Cuando se hallaban todos contemplándolo con la mayor curiosidad, la portera hizo notar que el obús estaba cargado.

Produjo la advertencia verdadero pánico.

Se avisó a la Comisaría.

Poco tiempo después uno de los coches que se emplean para la conducción de explosivos recogió el obús para llevarlo al Laboratorio.

Se reunieron muchos curiosos, y algunos saludaban al paso del obús.

«L'Echo de París» asegura que ha salido de Viena con dirección a Roma una misión austrohúngara que va a la capital de Italia con el fin de estudiar por me-

diación de la Santa Sede la posibilidad de un acuerdo, por separado de Alemania, entre Austria y la Triple Entente.

—Los periódicos ingleses reconocen que con la toma de Lodz por los alemanes se ven seriamente comprometidos los rusos para la confección de equipos de invierno para sus soldados.

Las fábricas de paños de Lodz, las más importantes de Rusia, estaban confiscadas para suministros militares y ocupadas día y noche en fabricar paños para los soldados rusos.

Como quiera que las telas ya no pueden ser enviadas a Rusia, en lo sucesivo dedicarán su actividad estas fábricas al ejército alemán.

—Un telegrama de Bucarest anuncia que la escuadra rusa ha recibido orden de marchar al Bósforo.

El embajador de Alemania, hablando con el representante de un país neutral, ha mostrado el temor de que la entrada de la flota rusa en el Bósforo provoque entre los musulmanes una gran excitación, que dé lugar a disturbios entre los cristianos.

—El ministro de Marina francés ha desmentido que los submarinos austriacos echaran a pique a buques franceses.

—El presidente Wilson ha negado que expresara descontento por la nota del ministro inglés Sir Grey.

Nadie pensaba en abandonar la discusión en el terreno amistoso.

—En el Mar Negro han sufrido destrozos dos cruceros turcos.

Fueron destruidos 51 barcos turcos en Sourmene y Riza.

El crucero hoy turco «Breslau», bombardeó por equivocación las posiciones otomanas cerca de Liman, dando lugar a que los rusos las ocuparan al retirarse los turcos.

—El Cuartel general ruso dice que los alemanes fueron rechazados de las posiciones rusas del Vístula.

En otros sitios los rusos causaron a los alemanes grandes pérdidas con granadas de mano.

Según noticias fidedignas, también sufrieron los germanos en un combate librado en los alrededores de Samice, dejando 500 muertos.

—Durante su viaje por el Norte para entregar la bandera a los fusileros marinos, M. Poincaré visitó al general French hablando largamente con él, así como con el príncipe de Gales.

M. Poincaré entregó, a propuesta del generalísimo Joffre, la placa de gran oficial de la Legión de Honor a los generales señores Douglstraig y Smith Dorrriu.

El presidente regresó a París esta mañana.

—La indignación a causa de las interrupciones producidas por los barcos ingleses en la navegación italiana, ha aumentado de tal forma que el exministro de Marina, almirante Bettolo, ha propuesto que los barcos italianos atravesen el Mediterráneo acompañados desde Algeciras por barcos de guerra italianos.

## Del Extranjero

### Terremotos

A las 7 ; 55 de ayer, una sacudida sísmica sintióse en toda Roma.

La torre del ministerio de Hacienda resultó hundida.

La estatua de San Juan de Letrán fué derrumbada.

El palacio del Vaticano ha sufrido ligeros daños.

El Papa, que se encontraba en la Biblioteca arrodillóse, orando, y envió a sus familiares a enterarse de los destrozos causados en la ciudad.

En la Basílica de San Pedro 150 cristales de la Cúpula quedaron destrozados.

Agrietáronse muchos edificios.

En Angosta hundiéronse la estación y algunas casas.